

Gobierno concluye **participación ciudadana temprana** en trabajo para actualizar compromisos climáticos

■ Se recibieron alrededor de 1.500 comentarios. Ahora continúa la elaboración del anteproyecto para someterlo luego a consulta pública.

POR KAREN PEÑA C.

El proceso de actualización de las Contribuciones Determinadas a Nivel Nacional (NDC, por su sigla en inglés), que son compromisos que voluntariamente adquieren los países para enfrentar el cambio climático y contribuir al cumplimiento de mantener la temperatura global media bajo los 2° C con respecto a la época preindustrial, formando parte de las obligaciones que tiene Chile al adherirse al Acuerdo de París, está en plena marcha.

La primera vez que Chile presentó su NDC fue en 2015 y en 2020 hizo su primera actualización. Hoy se trabaja en la segunda actualización. El reglamento establece cinco etapas para la elaboración de las NDC: inicio del procedimiento, elaboración del anteproyecto, consulta pública, proyecto definitivo y la fase de finalización.

Sin embargo, luego de que el 5 de junio el Gobierno lanzó el proceso de elaboración de las NDC, se concretó un proceso previo de participación ciudadana temprana entre el 23 de julio y el 1 de octubre donde se recibieron alrededor de 1.500 comentarios.

Este proceso -donde participaron al menos 425 personas- se dio en paralelo a la etapa de elaboración del anteproyecto en la cual se trabaja hoy y en que se reunirán estos insumos y se sumarán otros como el informe de propuestas del Comité Carbono Neutralidad y Resiliencia que se entregará este miércoles.

Los resultados de la participación ciudadana temprana



se presentarán también este miércoles. Según tuvo acceso DF, la información reunida se agrupó en tres componentes: mitigación, adaptación e integración.

En cuanto a mitigación, se propuso fortalecer las capacidades y priorizar el presupuesto a nivel comunal para la recopilación de información y diseño de líneas base de emisiones a nivel local; y reforzar la gobernanza y la planificación territorial a nivel local.

También, desarrollar instrumentos financieros para proyectos de mitigación y/o bajo en emisiones de carbono dirigidos a gobiernos locales y MyPYME. Un punto relevante es que se plantea acelerar la transición hacia la electromovilidad del transporte público en todas las regiones y la implementación de infraestructura de carga, ya que la sociedad civil percibe que la movilidad eléctrica no es común en provincias y que los esfuerzos se centran en las ciudades capitales y regionales.

En adaptación, se plantea fortalecer medidas para la identificación de zonas y sectores vulnerables a los

riesgos climáticos; y profundizar en el desarrollo de herramientas e instrumentos de vulnerabilidad climática para la creación de bases sólidas para políticas públicas.

Se sugiere reforzar las capacidades para la identificación de zonas y sectores vulnerables a los riesgos climáticos y capacidades de respuestas a estos; y vincular los impactos y riesgos locales al cambio climático en la planificación y actualización de los instrumentos de planificación territorial.

En este componente también figura priorizar el financiamiento de proyectos orientados a infraestructura verde y resiliente, análisis de vulnerabilidad, y pérdidas y daños. Se suma fortalecer el monitoreo y seguimiento de la capacidad adaptativa de las comunidades y los avances en la implementación de infraestructura resiliente.

En el componente de integración, se agrupó la intención de incorporar las Soluciones basadas en la naturaleza (SBN) en el diseño de acciones de mitigación y adaptación al cambio climático; y priorizar la conservación y recuperación de ecosistemas vulnerables.

Se puso en escena -entre otras ideas- fortalecer y acelerar la implementación de

la ley REP a nivel regional; y aumentar la fiscalización de la disposición de los residuos

y la correcta aplicación de los instrumentos normativos.

Lo que viene

El jefe de la División Cambio Climático del Ministerio del Medio Ambiente, Andrés Pica, afirmó que "resulta muy interesante la preocupación por el enfoque a nivel subnacional. Eso lo ves bien transversal de los elementos que salieron mayoritariamente del proceso y que hablan mucho de la acción a nivel local, la planificación territorial y el rol de las MyPYME".

El anteproyecto se someterá a consulta pública entre la primera y segunda semana de enero, culminando a principios de abril.

La ministra del Medio Ambiente, Maisa Rojas, destacó que "la elaboración de las NDC tendrá foco en aumentar la ambición de la acción climática, abordando también la perspectiva local o subnacional. Estos compromisos serán presentados en la COP de Cambio Climático que se desarrollará en Brasil en 2025".